

## EXCAVACION DE URGENCIA EN LA NECROPOLIS IBERICA DE «CASA NIEVES» (LA ENCARNACION, CARAVACA)

MIGUEL SAN NICOLAS DEL TORO  
(Servicio Regional de Patrimonio)

Como otro fruto más de los hallazgos casuales en Arqueología, se nos presenta el descubrimiento de la necrópolis ibérica de Casa Nieves, en la pedanía de La Encarnación (Término Municipal de Caravaca).

El hallazgo tuvo lugar durante los trabajos de ensanche y acondicionamiento del camino vecinal de tierra que enlaza La Encarnación con Pinilla, producido por una excavadora del IRYDA que dejó al descubierto la parte inferior de un molino circular ibérico y tres zonas localizadas de carbón y cenizas, a la altura de la casa Nieves. La pronta excavación de urgencia, financiada a través del presupuesto de «urgencias» de la Subdirección General de Arqueología del Ministerio de Cultura, ha permitido rescatar dos tumbas de incineración ibérica, a la vez que documentar un nuevo yacimiento arqueológico, que confirma aún más la importancia socio cultural que durante la Prehistoria y la Protohistoria tuvo la zona de La Encarnación-Singla-Archivel.

La excavación ha consistido en documentar y recuperar lo poco que aún permanecía *in situ* de las dos sepulturas, ya que la máquina excavadora había destruido las citadas incineraciones, mediante un corte longitudinal a las mismas, por lo que se ha perdido una gran parte del ajuar funerario y la fragmentación del restante, como se puede observar en la falcata de la sepultura I.

### Descripción de las sepulturas y ajuares:

Sep. I. Sobre el lecho aluvial que forma la roca de base, se ha practicado una fosa de 50 cm. de diámetro con una profundidad máxima de 24 cm., que presenta un fondo irregular. En el interior, el ajuar, las cenizas y los huesos se mezclan, sin poder advertirse restos de urna cerámica. Ajuar:

1. Punta de lanza de hierro muy oxidada, de forma de hoja de sauce con la punta fracturada, fuerte nervio central de sección cilíndrica que se prolonga a modo de contera, aletas anchas y rectas hacia el vértice; en el tubo de empuñadura presenta el orificio de fijación del asta. Dimensiones: 14'4 cm. de longitud; 2'8 cm. de anchura máxima 2'1 cm. de diámetro exterior y 1'7 cm. de diámetro interior.

2. Argolla de hierro con cabeza en forma de casquete esférico y anilla circular engarzada para sostener la vaina de la falcata. Dimensiones: 35 cm. de diámetro exterior de la anilla.

3. Empuñadura de falcata fragmentada con el arranque de la hoja decorada con tres acanaladuras superiores por ambas caras; presenta cuatro remaches en la empuñadura. Dimensiones: 16'4 cm. de longitud, 6'6 cm. de anchura mayor.

Sep. II. A unos 15 cm. de la anterior y a una profundidad sobre el nivel del suelo de 70 cm., encontramos esta segunda incineración sobre el estrato aluvial, de 80 cm. de diámetro de loculi y 28 cm. de profundidad media. Sobre la superficie de la zona de la sepultura, hallamos tres fragmentos de pared de cerámica ibérica sin decorar. Ajuar:

1. Fragmento de pared de cerámica ibérica bicolor, de superficie rojiza, sin decorar, con señales de ceniza. Dimensiones: 3 cm. de anchura, 2'4 cm. de altura, 0'6 cm. de grosor.

2. Fragmento de fíbula de La Tène I de hierro, a la que falta el pie y apéndice caudal; puente peraltado de sección casi circular y resorte bilateral de seis espiras a cada lado y cuerda exterior. Dimensiones: 2'5 cm. de ancho de espirar y 0'9 de diámetro, 2'6 cm. de longitud total, 1'6 cm. de altura.

Sep. III. Denominamos así una zona con cenizas entre las tumbas I y II, que en planta presenta una estructura angular marcada por dos adobes de 30 x 20 x 4 cm. junto al corte del camino, lo que nos induce a pensar que fuese cuadrado en origen. No pudimos localizar restos de ajuar ni huesos calcinados.

Las sepulturas de esta necrópolis pertenecen al rito de incineración total del cadáver, en su manifestación más sencilla del mundo ibérico. El rito comenzaba por la incineración del cadáver junto al ajuar funerario (restos de madera adheridos a la falcata), en el *ustrinum*, para ser depositados con posterioridad dentro de una urna funeraria o sin ésta, tal y como parece indicar la ausencia de cerámica en la necrópolis que nos ocupa. Posteriormente se cubría la tumba con tierra.

Las sepulturas I y II de Casa Nieves podrían pertenecer, no sólo por la cronología de sus materiales, sino también por la tipología que responde a la fosa cilíndrica de planta elíptica (tipo 3) que diferencia el Prof. Lillo para Murcia, pertenecientes a los últimos y más sencillos tipos de los siglos III-II a.C.<sup>1</sup>

En el contexto local, la necrópolis de Casa Nieves, a 3 Km. de los asentamientos ibéricos del Estrecho de la Encarnación, se nos muestra independiente de estos grandes núcleos urbanos y no como necrópolis periférica de estos, tal y como parece suceder en el caso de Coimbra del Barranco Ancho (Jumilla), con pequeñas necrópolis, debidas por un uso común en el poblado o por pertenecer a deter-

1. LILLO CARPIO, P.A.: *El poblamiento ibérico en Murcia*. Universidad de Murcia. 1981.

---

minados sectores de la sociedad del núcleo urbano principal<sup>2</sup>.

Uno de los aspectos más interesantes que ofrece el yacimiento es el hallazgo de la parte inferior de un molino circular (también hallado en diciembre de 1983), probablemente de aceite, próximo a las tumbas y a pocos metros de nuevos vestigios superficiales de construcciones de mampostería con abundantes cerámicas ibéricas y

**sigillata hispánica.** Así mismo y en el transcurso de las excavaciones de urgencia tuvimos la oportunidad de conocer la existencia de hallazgos anteriores en las inmediaciones de la necrópolis, que se trataban de sepulturas de inhumación y de vasijas de gran tamaño.

2. MOLINA GARCIA, J., M.C. MOLINA GRANDE y S. NORDSTROM: Coimbra del Barranco Ancho (Jumilla. Murcia). SIP. Serie de Trabajos Varios, n.º 52. Valencia 1976.